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Verbale del Comitato di Presidenza del 4 maggio 2022 

n. 3/2022 
 

Il giorno 4 maggio 2022, alle ore 10:00, si riunisce il Comitato di Presidenza dell’Istituto 

Lombardo. Sono presenti in loco: il Prof. Stefano Maiorana – Presidente. Sono presenti in loco con 

modalità telematica: la Prof.ssa Cinzia Bearzot – Vicepresidente; il Prof. Paolo Mazzarello – 

Segretario della Classe di Scienze morali; il Prof. Carlo Enrico Bottani – Segretario della Classe di 

Scienze matematiche e naturali. Presenti anche il Dott. Ferdinando Turolo, consulente 

amministrativo dell’Istituto, il Dott. Fabio Terni, responsabile amministrativo, e la Dott.ssa Rita 

Pezzola, Cancelliere dell’Istituto con funzione di segretario verbalizzatore. 

 

L’Ordine del Giorno prevede la trattazione dei seguenti punti: 

 

1) Bilancio di consuntivo 2021; 

2) Varie ed eventuali. 

 

 

1) Bilancio consuntivo 2021 
 

Il Presidente passa a trattare l’esame del bilancio consuntivo per l’anno 2021, redatto dal consulente 

amministrativo dell’Istituto, cedendo la parola al Dott. Ferdinando Turolo, che inizia all’esame a 

partire dallo stato patrimoniale: esso presenta solo alcune variazioni nell’attivo, vedendo una 

riduzione dei crediti e un aumento delle disponibilità liquide. Nel passivo si segnala una riduzione 

dei debiti.  Si prosegue passando al rendiconto gestionale, sottolineando il fatto che si tratta di un 

documento elaborato dalla soppressa Agenzia per le Onlus, ma tuttora valido, e redatto a sezioni 

contrapposte per meglio rappresentare le esigenze informative sugli enti non commerciali. Il 

documento presenta una suddivisione per aree gestionali, permettendo anche un raffronto tra i 

relativi proventi e oneri; negli schemi di dettaglio presenti nelle pagine successive, si riportano 

anche le singole voci, che, raggruppate, si trovano poi nel prospetto di rendiconto. In esse, per la 

situazione economica, vengono raffrontate le voci del consuntivo 2020 con il consuntivo 2021. Sul 

lato dei proventi, le voci salienti possono essere riassunte in tre aree: la prima è data dai contributi; 

la seconda è data dalle rendite degli immobili dell’Istituto; la terza è data da interessi e dividendi dei 

titoli in portafoglio. È soprattutto in quest’ultimo punto che si evidenzia un forte aumento, dovuto 

soprattutto alla variazione data dai dividendi erogati da Intesa Sanpaolo, assenti nel 2020 a seguito 

delle indicazioni date dalla BCE, e alla presenza nel 2021 di un acconto, sempre sullo stesso titolo. 

Anche i proventi da attività tipiche vedono comunque un aumento, soprattutto in relazione ai 

maggiori contributi da parte del Ministero della Cultura. Sono invece stabili gli affitti. Passando 

all’esame degli oneri, è possibile notare un forte aumento nella sezione relativa alle attività tipiche: 

esso si deve soprattutto a una serie di interventi nell’ambito della sicurezza, che vanno dalla 

formazione del personale all’adeguamento alla relativa normativa. Le imposte d’esercizio, tra gli 

Oneri di supporto generale, sono su livelli superiori all’esercizio precedente a causa dell’aumento 

della base imponibile Ires, legata soprattutto ai dividendi. All’interno della nota integrativa si 

segnala l’aggiunta di uno schema dei costi di imputazione diretta all’attività culturale, introdotta su 

suggerimento del Collegio dei Revisori nel corso dell’approvazione del bilancio di previsione. 
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Nel complesso, stante la forte stabilità dello Stato patrimoniale, molto capitalizzato, il bilancio 

appare solido; l’attenzione della gestione andrà quindi rivolta all’aspetto economico, che comunque, 

pur avendo risentito degli effetti della crisi pandemica, presenta una buona situazione complessiva. 

Il Comitato, dopo attenta discussione e null’altro rilevando in merito, approva unanime il bilancio 

consuntivo 2021. 

 

2) Varie ed eventuali 
 

Non vi sono punti da trattare. 

 

Dopo ampia ed esauriente discussione, la seduta è tolta alle ore 11:00. 

 

 

Milano, li 4 maggio 2022 

 

 

Il Presidente 

Prof. Stefano Maiorana 

 

 

Il Cancelliere – Segretario verbalizzante 

Dott.ssa Rita Pezzola 


